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FENÓMENO DE EL NIÑO PODRÍA 
INCREMENTAR LAS PRECIPITACIONES

03

ESTE FIN DE SEMANA

ENTREGARÁN CUERPO DE 
JOVEN A SUS FAMILIARES

Los peritajes del SML confirmaron la identidad del cadáver hallado en Cerrillos Pobres, pero aún 
resta por realizar la autopsia de rigor para determinar la causa de muerte de Alexis Muñoz, quien 
estuvo desaparecido durante 36 días. Al respecto, la familia manifestó su pesar por la pérdida de 
su ser querido, teniendo como único consuelo el fin de la incertidumbre por su paradero. 02
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DURANTE ESTE INVIERNO EN LA PROVINCIA 

JUNJI INAUGURA JARDÍN INFANTIL “ALMA DE COLIBRÍ” PARA 144 NIÑOS Y NIÑAS 05

POSIBLES CASOS 
DE LA GRIPE AVIAR

PARA ACERCAR LA 
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 Alexis Muñoz Michea falleció a la edad de 19 años, por causas que aún están en investigación. 
EL OVALLINO

Los peritajes del Servicio Médico Legal confirmaron la 
identidad del cadáver hallado en Cerrillos Pobres. No 
obstante, a este aún se le debe realizar la autopsia de rigor 
para determinar la causa de muerte, proceso que tendrá que 
esperar producto de las condiciones en las que se encontraba 
el cuerpo. En este contexto la familia manifiesta su pesar, 
teniendo como único consuelo el que la incertidumbre por la 
búsqueda haya terminado.

El joven de 19 años de edad Alexis 
Muñoz Michea salió de su casa el 
pasado 27 de febrero, para nunca 
más regresar. Desde ese día que su 
familia lo buscó con preocupación, 
ya que no era alguien que realizara 
largas caminatas ni mucho menos 
desaparecer.

Además, cuando salía siempre se 
mantenía en comunicación con sus 
seres queridos, lo que contrastaba 
con sus dos teléfonos apagados, 
los que se mantuvieron así desde 
ese día. 

Primero fue la SIP de Carabineros 
la que inició la búsqueda, labor a la 
cual se sumó más tarde la Policía de 
Investigaciones, tras la instrucción 
de Fiscalía. 

Cerrillos Pobres fue uno de los 
lugares en donde por última vez se 
vio a Alexis Muñoz Michea, y en ese 
preciso lugar se concentraron las 
labores de búsqueda. 

Durante la tarde del martes 4 de 
abril, en medio de este trabajo in-
vestigativo, la Brigada de Homicidios 
de La Serena halló un cadáver en un 
avanzado estado de descomposición. 

Las pertenencias fueron reconoci-
das por sus familiares y la data de 
muerte coincidía con los días de la 
desaparición. No obstante, durante 
esa jornada no fue posible confirmar 
en un 100% que el cuerpo hallado 
correspondiera al joven desaparecido. 

Ya durante la mañana de este miér-
coles sin embargo, el Servicio Médico 
Legal logró verificar la identidad 
del cuerpo, a través de la toma de 
huellas dactilares, confirmando que 
pertenecía al joven desaparecido.

De esta manera, se puso fin a 
su búsqueda, pero no al proceso 
investigativo.

A ESPERA DE LA AUTOPSIA
El cuerpo de Alexis fue trasladado 

a las dependencias centrales del 
Servicio Médico Legal en La Serena, 
en donde se realizará la autopsia 
durante el fin de semana, para así 
establecer las causas de su muerte. 

El director regional (s) del SML, 
Eduardo Alvear, explicó que este 
proceso no se pudo realizar durante 
este miércoles ni en las próximas 
horas, producto de las condiciones 
en las que se encontraba el cadáver.

“La autopsia se va realizar durante 
el fin de semana, porque su cuerpo 
no estaba en buenas condiciones. 
Es necesario darle un ‘golpe de frío’ 

al cuerpo, porque estuvo muchos 
días a la intemperie. Nosotros como 
institución nos comprometemos a 
tener la autopsia lista a más tardar el 
domingo. Ya teniendo eso, estaremos 
en condiciones de entregar el cuerpo. 
Ahí dependerá de la familia cuándo 
ellos puedan retirarlo”, puntualizó. 

PESAR DE LA FAMILIA
Ya con la triste noticia confirmada, 

la familia de Alexis Muñoz manifestó 
su dolor en conversación con Diario 
El Ovallino, teniendo como único 
consuelo el que la incertidumbre 
por la búsqueda haya terminado. 

“Como a las 10 de la mañana nos 
confirmaron que efectivamente era 
de Alexis el cuerpo encontrado. Ahora 
tenemos que esperar la autopsia 

que será en unos días más. En estos 
momentos no tenemos palabras para 
describir una situación como esta, 
no existen palabras para plasmar 
la sensación. El consuelo está en 
que paró la búsqueda, pararon esos 
36 días de angustia por lo menos. 
No es lo que esperábamos, pero al 
menos ya lo tenemos con nosotros. 
Él siempre será nuestro ‘negrito’, fue 
el primer nieto y el primer sobrino 
de la familia”, indicó su tía, Joselyn 
Michea. 

De esta manera, desde el grupo 
familiar esperan por la autopsia 
con el fin de darle un último adiós, 
aunque todavía no pueden confirmar 
cómo será éste.

“Todo depende de lo que nos diga el 
Servicio Médico Legal por el estado 
del cuerpo, porque no sabemos si 

nos autorizarán a hacer un velorio. 
Sabemos que en algunos casos 
el cuerpo pasa del SML directo al 
cementerio. Entonces tenemos que 
esperar ese informe, y una vez que 
lo tengamos sabremos lo que vamos 
hacer. Lo ideal para nosotros es 
hacer su cristiana sepultura lo más 
normal que se pueda. Tenemos que 
entender que el cuerpo no está en 
las mismas condiciones que otras 
muertes comunes”, apuntó la tía. 

La familia señala que espera rea-
lizar esta sepultura en el cemente-
rio municipal ubicado en la Media 
Hacienda, aunque tampoco han 
podido avanzar en esos trámites al 
no contar todavía con el certificado 
de defunción.

AGRADECIMIENTOS 
Para finalizar, en nombre de su 

familia, Joselyn agradeció a todos 
quienes colaboraron en la búsqueda 
y en la divulgación del caso, ya que 
sin esto no hubiese sido posible 
avanzar.

“Agradecemos al Diario El Ovallino, 
que es el medio que nosotros to-
mamos como el oficial, porque nos 
estuvieron apoyando desde el día 
3 cuando se realizó la denuncia. A 
través de esta publicación también 
aprovechamos de darle las gracias 
a toda la gente que aportó datos 
e información, los anónimos que 
aportaron mensajes y anónimos. 
Damos las gracias a toda la gente 
que se tomó el tiempo de darnos 
pistas, o tan solo de compartir la 
información. Agradecemos a todos 
ellos, porque si no se hubiese ma-
sivo el caso no hubiésemos logrado 
encontrarlo. Todos aportaron su 
granito de arena y como familia no 
queremos desconocer eso”, concluyó. 

Familiares de Alexis Muñoz esperarán hasta 
el fin de semana la entrega del cuerpo

JOVEN OVALLINO ESTUVO DESAPARECIDO POR 36 DÍAS 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“EL CONSUELO ESTÁ EN 
QUE PARÓ LA BÚSQUEDA, 
PARARON ESOS 36 DÍAS 
DE ANGUSTIA POR LO 
MENOS, NO ES LO QUE 
ESPERÁBAMOS, PERO AL 
MENOS YA LO TENEMOS 
CON NOSOTROS”
JOSELYN MICHEA
TÍA DE ALEXIS MUÑOZ 
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Fenómeno de El Niño podría generar aumento 
de lluvias para Ovalle y la Provincia del Limarí 

TENDRÍA SIMILITUDES A LOS AÑOS 1985 Y 1997 

Este evento climático aumenta la temperatura de la superficie 
del mar, lo que a su vez podría provocar un aumento de 
las precipitaciones en invierno. No obstante, el cambio 
climático es un factor a considerar, ya que genera resultados 
impredecibles. En este contexto, los campesinos manifiestan 
sentirse esperanzados, pero a la vez cautos, y aprovechan la 
ocasión para hacer un llamado a las autoridades para que se 
tomen medidas de adaptación a este escenario. 

Más de 10 años de sequía arrastra 
Ovalle y la Provincia del Limarí y, 
es por eso, que las lluvias son un 
deseo constante de los habitantes 
de la zona, más en consideración de 
que la agricultura y la ganadería son 
el sustento de una gran parte de la 
población. 

En este contexto nace la pregunta, 
¿cuál es el pronóstico para este año 
2023?, aunque sabido es que, és-
tos no siempre pueden ser del todo 
precisos.

El meteorólogo de Canal 13, 
Gianfranco Marcone, conversó con 
Diario El Ovallino sobre esta temática, 
apuntando al fenómeno meteoroló-
gico de El Niño como un factor de 
esperanza. 

“Todo indica que vamos a tener el 
fenómeno de El Niño en invierno, el 
cual aumenta la temperatura su-
perficial del mar, y por lo tanto hay 
mayor probabilidad de que llueva. Con 
respecto a eso podríamos decir que 
el invierno será auspicioso”, explicó.

“También es importante que el fe-
nómeno de El Niño caiga en la esta-
ción del año que más llueve, que es 
el invierno, y este año se daría esa 
coincidencia. Este fenómeno puede 
caer en enero, pero cuando eso pasa 
no sirve para nada, porque no llueve. 
En cambio este año coincide con el 
invierno, por eso hay una expectación 
mayor”, complementó el experto. 

Por otro lado, conecta lo que ha 
ocurrido en años pasados con con-
diciones similares, comparando lo 
sucedido en un país vecino. “Hay 
una conexión más a considerar. Hace 
unas semanas atrás ocurrió un ciclón 
en Perú. Ese ciclón no es algo usual, 
pero tampoco es algo que nunca haya 
ocurrido. A ese país les llega ‘El Niño 
Costero’, que es la primera etapa del 
fenómeno que después nos llega a 
nosotros. Esto también ocurrió en 
Perú el año 1985 y 1997, entonces 
ahí uno puede sacar conclusiones y 
conexiones. En esos años Chile tuvo 
inviernos muy lluviosos”, apuntó. 

FACTOR IMPREDECIBLE
No obstante, Marcone también hace 

un llamado a la mesura, ya que existe 
un factor impredecible, que es el 
cambio climático. Éste podría pro-
vocar que el fenómeno de El Niño no 
sea tan lluvioso, lo que ya ha pasado 
otras veces.

“En los últimos años hemos tenido 
el fenómeno de El Niño, por ejemplo 
el de 2015, que incluso se le llamó 
‘El Niño Godzilla’, por la intensidad 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

En Ovalle y el resto de la provincia se podría generar un aumento de las lluvias en invierno. EL OVALLINO

que tenía la temperatura del mar, 
pero no se presentó como tal en 
cuanto a precipitaciones. Y hemos 
tenido un par más, que no han sido 
tan intensos, pero que igualmente 

han ocurrido en estos 14 años de 
sequía”, indicó. 

“Este fenómeno climático expli-
ca el 60% de las precipitaciones 
de la zona, pero insisto, hoy en día 
tenemos un actor aparte que es el 
cambio climático, al que tenemos 
que considerar al momento de hacer 
pronósticos muy auspiciosos”, agregó. 

ESPERANZA Y LLAMADO 
A LAS AUTORIDADES

Los campesinos son uno de los gru-
pos más esperanzados en cuanto a la 
llegada de lluvias, y así lo manifiesta 
la dirigenta combarbalina y actual 
presidenta del Consejo Regional 
Campesino, Leticia Ramírez, quien 
también apunta al cambio climático 
como un factor a considerar. 

“Estamos muy esperanzados, pero 
también somos cautos, porque el 
cambio climático es una incógni-
ta, y se comporta de manera muy 

agresiva a veces, lo que le cuesta la 
vida a muchas personas. Tenemos 
que aprender y adaptarnos al cambio 
climático”, sostuvo. 

En este último punto ahondó en 
un llamado a las autoridades, ya que 
espera que se puedan tomar medidas 
para adaptarse a estas circunstancias. 

La gran medida propuesta desde el 
Consejo Campesino es el programa 
denominado “Manejo Sustentable 
de la Tierra”, el que consiste en la 
construcción de pequeñas obras de 
infiltración de agua, como gaviones, 
acuíferos y zanjas. 

Este programa ya dio positivos re-
sultados en Combarbalá, comuna en 
donde se ejecutó el piloto, y ya se han 
conseguido recursos para su aplicación 
en Paihuano, Monte Patria y Canela. 
No obstante, en estas comunas aún 
no son materializadas estas obras, y 
además el campesinado espera que 
se puede replicar también en las otras 
once comunas faltantes. 

“Lamentablemente nuestro Estado 
es muy lento, porque ya tenemos 
asignados los recursos para continuar 
con las obras de restauración hidro-
lógica, pero todavía no se comienza 
a trabajar en eso. Entonces a uno no 
se le ocurre qué proponer o decir para 
que el Estado sea más ágil y actúe 
de forma más oportuna. Si es que 
habrán más lluvias, lo ideal es que 
nos encuentre con la infraestructura 
preparada, es decir, con las zanjas y 
los gaviones ya construidos. Estas 
obras ya han dado buenos resultados”, 
concluyó Ramírez. 

“TODO INDICA QUE VAMOS 
A TENER EL FENÓMENO 
DE EL NIÑO EN INVIERNO, 
ESTE FENÓMENO AUMENTA 
LA TEMPERATURA 
SUPERFICIAL DEL MAR, Y 
POR LO TANTO HAY MAYOR 
PROBABILIDAD DE QUE 
LLUEVA”
GIANFRANCO MARCONE
METEORÓLOGO 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Inician programa de operativos 
“Poblaciones Saludables” en Ovalle

SE REALIZAN NUMEROSOS SERVICIOS DE ATENCIÓN

Se trata de una iniciativa 
del departamento de Salud 
Municipal, que tiene como 
principal objetivo acercar la 
atención primaria de salud 
a los distintos puntos de la 
capital del Limarí. El primer 
sector favorecido fue la 
población Patricio Zeballos, 
donde sus vecinos se 
mostraron muy agradecidos 
con esta intervención. 

Acercar la atención primaria de 
Salud y sus diversos programas, es 
el objetivo del operativo denominada 
“Poblaciones Saludables”, impulsado 
por el departamento de Salud del 
municipio de Ovalle. El primer sector 
favorecido fue la población Patricio 
Zeballos, ubicada en la parte alta de 
la ciudad, y sus vecinos agradecieron 

Ovalle
Personal del Cesfam Marcos Macuada participó en este primer operativo. EL OVALLINO

esta intervención, ya que les permite 
verificar su estado de salud.  

Al respecto, la jefa del departa-
mento de Salud Municipal, Ángela 
Neira indicó que el principal objetivo 
de esta iniciativa es “acercar la 
atención primaria de salud a los 
territorios, en este caso a la población 

Patricio Zeballos y zonas aledañas, 
y dar a conocer las prestaciones de 
nuestros centros de salud, como 
la realización de exámenes pre-
ventivos, educación en cuanto a 
la salud de la mujer, tratamiento 
de la tuberculosis y en general de 
distintas temáticas, que se están 
abordando en conjunto con otras 
dependencias municipales que nos 
están colaborando”. 

Para la realización de este operati-
vo, el personal del CESFAM Marcos 
Macuada Ogalde trabajó con la 
junta de vecinos Patricio Zeballos, a 
través de las mesas territoriales, lo 
que permitió ampliar la cobertura a 

las poblaciones Atenas, Dagoberto 
Carvajal y villa El Ingenio.  

En este sentido, la trabajadora 
social del Cesfam Marcos Macuada, 
Fernanda Díaz sostuvo que, a través 
de estos operativos “queremos dar 
a conocer que las personas podrán 
realizarse controles cardiovasculares 
y tratarse enfermedades crónicas 
como hipertensión, diabetes, hipo-
tiroidismo, epilepsia, artrosis, entre 
otras. Además, esto contribuye con 
la economía familiar, porque los 
usuarios y usuarias de la parte alta 
evitan gastar dinero en pasajes de 
la locomoción colectiva”. 

En esta oportunidad, se realizó 
Examen de Medicina Preventivo 
del Adulto (EMPA), se entregó 
información sobre el Papanicolaou, 
la Tuberculosis, a lo que se sumó 
la participación de los programas 
Vida Sana, Prevención de Violencia 
Escolar, Apoyo a Víctimas, Más 
Adultos Mayores Autovalentes. 
También estuvieron presentes la 
Oficina de Seguridad Pública y el 
Museo del Limarí.  

La presidenta de la junta de vecinos 
Patricio Zeballos, Claudia Saavedra 
se mostró muy agradecida “porque 
la mayor parte de nuestros vecinos 
y de las poblaciones aledañas son 
adultos mayores y necesitan ayu-
da para tratar sus enfermedades 
crónicas y que mejor que sean 
atendidos cerca de sus hogares”. 

Durante la jornada se realizó un 
operativo veterinario donde se aten-
dieron mascotas y se verificaron 
sus condiciones de salud. 

“A TRAVÉS DE ESTOS 
OPERATIVOS QUEREMOS 
DAR A CONOCER QUE 
LAS PERSONAS PODRÁN 
REALIZARSE CONTROLES 
CARDIOVASCULARES Y 
TRATARSE ENFERMEDADES 
CRÓNICAS COMO 
HIPERTENSIÓN, DIABETES, 
HIPOTIROIDISMO, EPILEPSIA, 
ARTROSIS, ENTRE OTRAS”
FERNANDA DÍAZ
TRABAJADORA SOCIAL DEL CESFAM MAR-
COS MACUADA
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Gracias a la inversión de más de 1.200 millones de pesos, el jardín infantil pudo ver la luz y, entregar así, educación y cuidados a más de un 
centenar de niños y niñas. 

En Ovalle: JUNJI inaugura 
nuevo jardín infantil para 

144 niños y niñas

FORTALECIENDO LA EDUCACIÓN PREESCOLAR 

“Alma de Colibrí”, es el nombre de la unidad educativa, el 
cual fue elegido a través de una consulta ciudadana, donde 
participaron familias, agentes comunitarios y equipo del 
establecimiento.

Con la participación de padres, apo-
derados, equipo educativo, autoridades 
regionales y comunales, se llevó a cabo 
la inauguración de la sala cuna y jardín 
infantil Alma de Colibrí, ubicado en 
sector de Media Hacienda, comuna 
de Ovalle. 

El nuevo establecimiento de la Junji 
Coquimbo tiene una capacidad para 
entregar educación inicial a 144 niños y 
niñas, en tres salas cunas heterogéneas 
y tres niveles medios heterogéneos.

La unidad educativa, se destaca por 
promover un sello educativo basado 
en la paz y la espiritualidad, el cual, 
además se tradujo en el nombre del 
establecimiento, el que fue elegido 
a través de una consulta ciudadana, 
donde participaron familias, agen-
tes comunitarios y equipo técnico 
pedagógico.

Ghislaine Alvarado Medina, educadora 
de párvulos y encargada jardín infantil 
Alma de Colibrí destacó que “estamos 
muy orgullosas de ser parte de esta 
comunidad educativa, en la cual con-
tamos con altos estándares de calidad, 
tanto en la infraestructura como en el 
servicio que entrega. Estamos mar-
cando un hito importante, cumplimos 
un año al servicio de la comunidad, 
lo cual para nosotras es el punta pie 
inicial para entregar un apoyo y un 
trabajo de calidad a la comunidad, pero 
sobre todo acercar a los niños y niñas 
a una educación integral, donde ellos, 
a través de la pedagogía del amor, la 
paz y la espiritualidad puedan adquirir 
aprendizajes significativos para su 
desarrollo”.

Por su parte, Ivanella Díaz, apoderada 
del jardín valoró el trabajo desarrollado 
por el equipo educativo y los apren-
dizajes que han adquirido sus hijos.

“El jardín  ha sido muy bueno con mis 
dos hijos, mi hijo mayor egreso el año 
pasado y él aprendió a sociabilizar y 
compartir  con otros niños, a conocer 
y explorar su entorno, y mi otro hijo 
que era muy apegado a mí, comenzó 
a sociabilizar más, a comprender y 
entender muchas cosas de la vida 
diaria y a comunicarse”.

Durante la actividad, se puso en relieve 
el plan de reactivación educativa que 
impulsa el Mineduc y la importancia de 
la asistencia a los jardines infantiles. 

Al respecto, la Seremi de Educación, 
Cecilia Ramírez Chávez, señaló que 
“uno de los ejes de este plan es la 
revinculación de los estudiantes con 
sus comunidades educativas, donde 
es muy importante de la presencia-
lidad, ya que es insustituible para 
los procesos de aprendizajes, como 
también para los procesos que realizan 
educadoras de párvulos, como docen-
tes y asistentes de la educación a lo 
largo de todo el sistema educacional. 
Además, contar con espacios del nivel 
de la infraestructura que hoy tenemos 
en los jardines y la matricula que aún 
tenemos disponible, por lo que es 
importante que las familias confíen 
en la institucionalidad y en JUNJI 
para que traigan a sus hijos e hijas 
a poder disfrutar y ser beneficiados, 
ejerciendo su derecho a la educación 

Ovalle

EL OVALLINO

con los altos estándares educativos 
que entrega la JUNJI”.

En esa línea, el director regional 
de JUNJI, Marco Poblete hizo una 
invitación a las familias a llevar a los 
niños y niñas los jardines infantiles.

“Los invitamos a tener confianza en 
nuestros equipos, los  jardines JUNJI 
tienen altos estándares de calidad en 
seguridad, confort, las aulas están 
acondicionadas para las necesidades 
de aprendizajes de los niños y las 
niñas, desde el desarrollo emocional, 
cognitivo y motriz que van a adquirir y 
fortalecer en estos espacios, es por lo 
importancia de que volvamos al jardín”.

Para el alcalde de Ovalle, Jonathan 
Acuña Rojas, el nuevo espacio edu-
cativo representa un hito importante 
para la comuna, ya que, “contar con 
infraestructuras de este tipo en un 
lugar estratégico de la ciudad nos 
permite ampliar la cobertura y contar 
con las profesionales idóneas para 
promover el desarrollo de nuestras 

niñas y niños, lo que además nos 
permite también desarrollarnos como 
comuna, entregarles la dignidad a los 
niños y niñas en estos espacios, es 
un gran avance para Ovalle”.

INVERSIÓN

A través de fondos sectoriales de 
JUNJI, se invirtieron más de mil 
doscientos millones de pesos para 
concretar un anhelado sueño para la 
comuna y provincia de Limarí, res-
pondiendo a la demanda del sector 
de contar con una sala cuna y jardín 
infantil, la que fue construida en 
un terreno entregado en comodato 
de 30 años por la municipalidad 
de Ovalle.
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CITACIÓN

El directorio.

Se cita a los miembros de la Comunidad de Aguas Canal Vecindario 
Grande de La Chimba a asamblea a realizarse el día 15 de Abril del 
presente año, en la Escuela Bernardo O’Higgins, sector La Chimba, 
comuna de Ovalle a las 10:00 horas en primera citación y 10:30 
horas en segunda.

TABLA.
   Cuenta sobre gastos y presupuesto.
   Memoria y cuenta de inversión.
   Elección de directorio.
Nombramiento de inspectores de cuentas y facultades para auditores 
externos.
   Designación representante ley 18.450 y C.N.R
   Demás materias artículo 226 del Código de Aguas.
Se informa que las cuotas sociales, deberán estar pagadas hasta el 
mes de Abril de 2022  y los poderes, se estará a lo dispuesto en el 
artículo 223 del Código de Aguas.

El abrupto quiebre en la relación de la 
gobernadora Naranjo y el Presidente Boric

EN MEDIO DE CRÍTICAS A LA MÁXIMA AUTORIDAD REGIONAL

Si bien en varias oportunidades el Mandatario había 
defendido el accionar de la autoridad regional, un incidente 
ocurrido luego de la firma del Compromiso Transversal 
por la Seguridad en La Moneda, dejó al descubierto serias 
diferencias, las que llevaron a la gobernadora a catalogar el 
hecho como un “agravio”, una “falta de respeto” y un “gesto 
antidemocrático y antirrepublicano”.

Mal lo estaría pasando la gobernadora 
regional de Coquimbo, Krist Naranjo, 
quien protagonizó un lamentable episo-
dio en el Palacio de La Moneda, cuando 
el Presidente de la República, Gabriel 
Boric, se negó a tomarse una foto con 
ella y la dejó hablando sola. La primera 
autoridad regional, sorprendida e indig-
nada, considera esto como un “agravio”, 
una “falta de respeto” y un “gesto 
antidemocrático y antirrepublicano”. 

Los hechos ocurrieron al finalizar la ce-
remonia del acuerdo por el Compromiso 
Transversal por la Seguridad, a la que 
la máxima autoridad de la Región de 
Coquimbo fue invitada por la propia 
Presidencia.

En la oportunidad, el mandatario se 
negó de forma enérgica a la petición 
de la gobernadora, señalando que “no 
están las condiciones para tomarme 
una fotografía con usted” para luego 
retirarse, de acuerdo a la versión del 
equipo de Naranjo.

Esta situación es considerada por 
algunos como una “quitada de piso” 
por parte del Presidente Boric a la 
actual Gobernadora Regional, quien en 
cada ocasión que podía, se mostraba 
cercana al mandatario, e incluso, eran 
constantemente fotografiados juntos en 
cada evento o ceremonia que coincidían.

RESPALDO A NARANJO
Sin ir más lejos, hace casi un año el 

Presidente Boric realizó una primera 
visita a la Región de Coquimbo. En la 
ocasión diario El Día le consultó sobre 
los problemas que había sostenido la 
gobernadora Krist Naranjo con algunos 
funcionarios, especialmente mujeres de 
su equipo que habían sido desvinculadas. 

Como respuesta, el mandatario entregó 
su total respaldo a la máxima autoridad 
regional, argumentando que, “¿qué 

autoridad en el día de hoy no tiene 
alguna crítica? Hoy en día quienes 
estamos en el servicio público estamos 
expuestos a las críticas y tenemos que 
ser capaces de responder de manera 
transparente ante ello”.

En la misma línea, agregó que Krist 
Naranjo fue electa por el pueblo de 
la Región de Coquimbo, por lo tanto, 
“cuenta con todo mi respaldo (…). 
Tengo la convicción de apoyar su ges-
tión porque el pueblo la eligió y en lo 
que nosotros podamos trabajar para 
empoderar a la gobernadora va a contar 
con nuestro apoyo”.

Ante este espaldarazo, la figura de 
Naranjo se sintió segura y sostenía 
que tenía, prácticamente, una línea 
directa con Boric, saltándose incluso al 
delegado presidencial, Rubén Quezada.

CAMBIO DE ESCENARIO
Pero tras un año, mucha agua ha 

pasado bajo el puente, y los conflictos 
de Krist Naranjo siguieron surgiendo, 
lo que ha llevado incluso a los 16 
integrantes del Consejo Regional a 
acusarla de “notable abandono de 
deberes y faltas a la probidad” en el 
Tricel.

Es en este contexto, que el Jefe de 
Estado habría decidido no ser vinculado 
con la autoridad regional, tomando en 
cuenta todos los cuestionamientos 

recibidos, incluso de personeros de 
su coalición. Para que decir los des-
encuentros que ha tenido Naranjo 
con parte del gabinete regional, desde 
Rubén Quezada como representante 
del presidente hasta una serie de sere-
mis, mismas autoridades que miraban 
con recelo esta supuesta cercanía 
con Boric y que sentían que el apoyo 
irrestricto del mandatario a la gestión 
de la gobernadora, los dejaba sin piso.

QUIEBRE POR UNA FOTOGRAFÍA
Pero de un momento a otro surgió 

el quiebre. Nadie se esperaba que 
ocurriera en una ceremonia en la que 
Naranjo estaba siendo invitada por la 
propia Presidencia. 

Recordemos que la actividad fue 
encabezada por Gabriel Boric y la 
Ministra del Interior, Carolina Tohá, en 
la que estaban invitados para firmar el 
acuerdo por el Compromiso Transversal 
por la Seguridad, los gobernadores de 
todo el país, alcaldes y también los 
máximos representantes de las policías. 

Una vez concluida la ceremonia, el 
mandatario se dio el momento para 
dialogar y tomarse fotografías con 
diversas autoridades regionales y na-
cionales que estaban allí. 

Fue justamente en ese contexto, que 
la Gobernadora Regional, Krist Naranjo, 
le habría solicitado una fotografía al 
mandatario, quien se negó de forma 
enérgica a esto, para luego retirarse 
de la ceremonia.

Según el equipo de la autoridad re-
gional, el Presidente habría actuado 
de forma déspota, dejando incluso 
a la gobernadora hablando sola tras 
hacerle quite con el brazo.

Ante este hecho, Krist Naranjo sacó 
a relucir toda su artillería contra el 
mandatario, incluso cuestionando la 
misma gestión de Gobierno que hasta 
hace unos días alababa.

UN AGRAVIO
Claro, porque la situación habría dejado 

en shock a la autoridad regional, quien 
calificó como un agravio la actitud del 

Presidente de la República. 
“Acá el tema no es la foto. Es el 

fondo y la forma. Él me habló de ma-
nera altanera, prepotente y no me dio 
tiempo para responderle. El Presidente 
Gabriel Boric no sólo faltó el respeto a 
mí como mujer y como autoridad, tan 
electa como él, sino que a los cerca de 
800 mil habitantes que represento. 
Las diferencias pueden y van a estar 
siempre en la política. Señalar que las 
autoridades debemos estar abiertas al 
diálogo, sobre todo la máxima autori-
dad nacional y es una mala señal que 
no lo haga. Yo al Presidente Boric le 
pido respeto, sobre todo cuando habla 
de democracia y gobierno feminista. 
Esto no puede volver a pasar”, indicó 
la autoridad.

“NO TIENE MORAL”
Lo cierto es que la gobernadora ca-

lificó esta situación como un hecho 
grave. “Molesta bastante, sobre todo 
cuando vemos al Presidente sacarse 
fotos con adversarios políticos y que 
a mí que me haya denigrado de esta 
forma no corresponde. Por otro lado, 
él no tiene moral para atreverse a 
cuestionar mi gestión, porque debería 
preocuparse de su trabajo, que lo tiene 
con un alto porcentaje de rechazo. 
Lamento que no haya a lo menos un 
gesto de deferencia luego que yo como 
gobernadora, me expuse públicamente 
a apoyarlo cuando fue candidato e 
inició su periodo como Presidente”.

Finalmente, Naranjo señaló que se está 
evaluando la relación y diálogo con el 
gobierno central. Hasta el momento, ni 
la jefa regional ni su jefe de Gabinete, 
Leonardo Pastén, habían recibido 
comunicación ni del Gabinete de la 
Presidencia ni de Interior, pese a que 
se les comunicó lo ocurrido. 

CENTRARSE EN LAS SOLUCIONES
Tras hacerse pública la situación 

surgieron varias voces que indicaron 
que esto podría poner en una mala 
relación al Gobierno Regional con la 
administración central y perjudicar en 
la concreción de algunos proyectos.

Al respecto, Paulina Mora, seremi de 
Gobierno, manifestó que en lo que se 
deben centrar es en realizar acciones 
concretas y soluciones a las personas 
y no en este tipo de conflictos.

“Consideramos que levantar una 
polémica, en medio de uno de los hitos 
más importantes y transversales, que 
estamos impulsando como Gobierno, 
como es la seguridad pública, es perder 
el foco de lo que la ciudadanía espera 
de sus autoridades”, aseguró. 

LIONEL VARELA Á. 
Región de Coquimbo
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CITACIÓN

Se cita a los miembros de la 
Comunidad de Aguas Canal 
Vecindario Grande de La Chimba 
a asamblea a realizarse el día 
15 de Abril del presente año, en 
la Escuela Bernardo O’Higgins, 

sector La Chimba, comuna de 
Ovalle las 10:00 horas en pri-
mera citación y 10:30 horas en 
segunda.  Tabla. Cuenta sobre 
gastos y presupuesto.  Memoria 
y cuenta de inversión.  Elección 
de directorio.  Nombramiento de 
inspectores de cuentas y facul-
tades para auditores externos.  
Designación representante ley 

18.450 y C.N.R demás mate-
rias artículo 226 del Código 
de Aguas.  Se informa que las 
cuotas sociales, deberán estar 
pagadas hasta el mes de Abril 
de 2022  y los poderes, se esta-
rá a lo dispuesto en el artículo 
223 del Código de Aguas.  El 
directorio.

Crece preocupación por animales varados 
en la playa sospechosos de Gripe Aviar

EN LA COSTA DE LA SERENA Y COQUIMBO

A pesar de que durante la jornada de ayer el gobierno realizó 
una actividad orientada a informar y concientizar acerca 
de los peligros del virus, lo cierto es que los pingüinos de 
Humboldt y lobos marinos encallados pasan largas horas en el 
sector costero a la espera de ser colectados, tiempo en el que 
se convierten en alimento de otros animales que, a la postre, 
podrían continuar diseminando el patógeno.

Aunque todavía se está investigando si 
la fuente de contagio fue un ave silvestre 
o un animal marino, la confirmación 
del primer caso de Gripe Aviar en una 
persona sorprendió a los expertos y 
preocupó al resto de la población. 

Esto, porque si bien puede darse por 
contacto directo con las mucosas, heces 
o saliva de una especie infectada, es 
poco frecuente. 

De este modo, las diferentes seremis 
y servicios relacionados, realizaron un 
recorrido por el borde costero con el 
objetivo de informar a la gente acerca 
del patógeno, además de los riesgos a 
los que se exponen si tocan animales 
agonizantes o derechamente muertos. 

NO SE DEBEN MANIPULAR 
“Desde el Ministerio de Salud inicia-

mos una campaña dirigida hacia las 
personas y esto como consecuencia 
de la detección del primer caso en un 
ser humano. Eso significa que existen 
factores de riesgo que tenemos que 
comenzar a considerar. En primer lugar, 
donde hayan especies moribundas o 
fallecidas, está el peligro de que se 
encuentren contagiadas. Por lo tanto, 
no se deben manipular”, afirmó la titular 
regional de la cartera, Paola Salas. 

En este sentido, agregó que en la 
zona, la red asistencial se halla com-
pletamente preparada para atender a 
la población con dudas o que tengan 
sintomatología que se corresponde con 
la Influenza Aviar. 

En tanto, el director regional (S) del 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), 
Jorge Mautz, señaló que desde diciem-
bre pasado, vienen llevando a cabo un 
trabajo intenso, sobretodo en el sector 
costero, es decir, desde Isla Damas 
hasta la localidad de Pichidangui. 

“Hasta el momento, efectuamos 4.333 
muestras a aves costeras fundamen-
talmente y, de ese total, 99 resultaron 
positivas al virus. Continuamos con el 
rumbo normal de la campaña, hacien-
do las labores técnicas necesarias. 
Asimismo, existe un retorno de las aves 
que lo trajeron a territorio nacional. 
También, hemos sido muy apoyados 
por las municipalidades de la costa 
que nos ayudan en la recolección”, 
complementó. 

Por su parte, la directora regio-
nal del Servicio Nacional de Pesca 
(SERNAPESCA), Cecilia Solís, ma-
nifestó que la emergencia sanitaria 
actual exige la corresponsabilidad de 
la gente. Al mismo tiempo, sostuvo que 
sus equipos se encuentran realizando 

recorridos diarios por las diversas playas 
de la zona para recoger a los animales 
varados. 

“Eso sí, les pedimos paciencia a la 
comunidad por cuanto, a veces, hay 
encallamientos que son masivos y no 
es posible estar en todos los lugares 
en igual momento. Pero las llamadas 
quedan registradas y en coordina-
ción con los municipios, hacemos el 
trabajo”, dijo. 

¿QUÉ PASÓ CON EL 
RETIRO DE LOS ANIMALES?

No obstante, esta actividad de 
concientización e información, en 
un recorrido por la Avenida del Mar y 
Costanera, se advirtieron más de 25 
pingüinos de Humboldt y dos lobos 
marinos muertos que todavía no ha-
bían sido recolectados por la autoridad 
correspondiente. Y como si esto no 
fuese poco, estaban siendo devorados 
por aves carroñeras.

Cabe recordar que hace algunos días, 

la misma directora de SERNAPESCA, 
Cecilia Solís, reveló que la recolec-
ción de estos animales se realizaba 
solamente hasta las 17.30 horas. Es 
decir, si se daba aviso de un hallazgo 
después de ese momento, se iba a ir 
a buscar durante la jornada siguien-
te. Así es como los cadáveres de los 
animales pasarían más de 12 horas a 
merced de mascotas o personas que 
al manipularlos, podrían diseminar el 
patógeno. 

PELIGROS Y FORMAS 
DE TRANSMISIÓN 

De acuerdo al Centro para el Control y la 
Prevención de Enfermedades (CDC) de 
Estados Unidos, las especies infectadas 
por Gripe Aviar pueden transmitirla a 
otros animales y a los seres humanos, 
por dos vías diferentes: directamen-
te de aves infectadas o de entornos 
contaminados con Influenza Aviar y 
a través de un organismo hospedador 
intermedio como otra especie.

“La infección directa puede producirse 
por exposición a la saliva, mucosas o he-
ces de aves infectadas. Las infecciones 
en humanos son poco frecuentes. Sin 
embargo, pueden producirse contagios 
cuando hay suficiente cantidad de virus 
que ingresa a los ojos, la nariz o la boca 
de una persona, o cuando lo inhala. La 
gente que tiene contacto prolongado  
y sin protección respiratoria y para los 
ojos, con aves infectadas o lugares 
contaminados por sus mucosas, saliva 
o heces, podrían correr mayor riesgo de 
infección por el virus”, añade. 

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo
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Provincial Ovalle será anfitrión de Copiapó este sábado en Punitaqui. Se venderán 841 entradas solamente para los aficionados del dueño de 
casa.

Punitaqui se convierte en 
la capital de Copa Chile

SÁBADO Y DOMINGO

Dos encuentros en el marco del torneo federativo se 
concentrarán este fin de semana, comprometiendo a los 
elencos amateur de Provincial Ovalle y Unión Bellavista, que 
recibirán a los atacameños de Copiapó y Cobresal, ambos de 
Primera División.

Deportes La Serena ya se encuentra 
en la ronda de cuartos de final de la 
fase regional de Copa Chile, mientras 
que este fin de semana se conocerá 
la suerte de Coquimbo Unido y los 
cuadros amateur de Provincial Ovalle 
y Unión Bellavista. Los aurinegros se 
trasladarán el mismo sábado hasta la 
ciudad de La Calera para enfrentar, 
desde las 20:00 horas, a Quintero 
Unido. Sin embargo, la atracción 
mayor se concentrará en Limarí, en 
el Estadio Municipal de Punitaqui, 
recinto sintético que en 48 horas, 
agendó dos encuentros.

Será la capital de Copa Chile indican 
los aficionados, ya que estarán en 
escena los representativos amateur 
de la Región de Coquimbo y los pro-
fesionales atacameños, ambos de la 
Primera División: Copiapó y Cobresal,  
compromisos a partido único que se 
disputarán a tablero vuelto, aunque 
solamente con aficionados de los 
dueños de casa.

Los dirigentes de ambos clubes, tanto 
de Provincial Ovalle como del Unión 
Bellavista, participaron ayer de una 
reunión de coordinación con Estadio 
Seguro y el delegado provincial, Galo 
Luna Penna, con el fin de diseñar la 
dinámica y coordinación que tendrán 
ambos compromisos que se iniciarán 
a las 16:00 horas y que demanda un 
par de exigencias no muy habituales 
para las instituciones no profesionales 
que sufren bastante con el hecho 

CARLOS RIVERA V.
Ovalle

EL OVALLINO

de poder cubrir los altos gastos que 
demanda la orgánica del recinto.

El presidente de Unión Bellavista, 
Claudio González, reconoció que le 
aceptaron el aforo con un público 
local de 841 personas, entendiendo 
que el recinto tiene una capacidad 
de mil espectadores y se aferra al 
hecho de que se vendan todas las 
localidades para no quedar con un 
forado en los gastos.

El “Bella Bella”, que no pudo dis-
putar su compromiso ante Cobresal 
en el puerto de Coquimbo, evaluó la 
posibilidad de llevar el duelo a Illapel 
o Copiapó, aunque los gastos se 
duplicaban respecto de Punitaqui. 
“Acá los clubes deben velar por los 
costos que significa arrendar el recinto, 
que incluye guardias de seguridad 
o validadores. Nos querían bajar el 
aforo, pero no nos convenía, ya que 
con la venta de entradas estaríamos 
saliendo con lo justo para cubrir esa 
demanda de gastos, sin saber cuánta 
gente llegará. Esperamos que se llene 
para salvar los gastos”, recalcó.

Las puertas del Municipal de 
Punitaqui se abrirán dos horas an-

tes del inicio del compromiso y las 
entradas tendrás un valor de $3.500 
y $5.000 las que estarán a la venta 
desde este jueves en la mañana, por 
el sistema ticketplus.

Aunque González no aclara el costo 
que deben solventar, se estima que 
la cifra bordea los $3.000.000, que 
para un club amateur es demasiado 
valor. De ahí la necesidad y el llamado 
que realiza a los fanáticos para que 
los acompañen el domingo en suelo 
limarino.

En lo deportivo, en tanto, el coor-
dinador, Francisco Carvajal, explicó 
que se preparan de la mejor forma  
en la parte táctica y física. “Es un 
nivel mucho mayor al nuestro el que 
vamos a encontrar. Queremos ser 
bien aterrizados, ocupar nuestras 
estrategias para poder contrarres-
tar las fortalezas de ellos que son 
de Primera División, pero nosotros 
contamos con armas para hacerles 
daño”, anunció.

PROVINCIAL OVALLE
El elenco ovallino no escapa a las 

exigencias planteadas por las au-
toridades al Bellavista, aunque la 
diferencia es que sus simpatizantes 
tendrán menos distancia que cubrir 
en el traslado esa tarde de sábado 
cuando reciban la visita de Copiapó.

Su presidente Cristian Venegas, reco-
noció que lograron llegar a un acuerdo 
definitivo con el delegado provincial 
y que si bien, no era la propuesta de 
ellos, aceptaron jugar con el aforo 
máximo de 841 personas. “Llevar 
público de ambos equipos, hubiese 
provocado que se redujera aún más 
el aforo”, reconoció, indicando que 
el objetivo en estas circunstancias, 
como en lo deportivo, es que desde el 
punto de vista administrativo, puedan 
cubrir los gastos. “Hay un arriendo del 
recinto, hay que tener 16 guardias, 
supervisores y operador de cámaras, 
entre las exigencias”, agregó.

El cuadro de Provincial Ovalle, que 
viene de sortear a Brujas de Salamanca  
en la fase previa del torneo federati-
vo y no pudo hacer uso del Estadio 
Diaguitas de Ovalle que está siendo 
resembrado, pondrá hoy a la venta 
las entradas presenciales en la sede 
institucional de calle Victoria 129 y 
en el mismo Estadio de Punitaqui 
entre las 11:00 y 13:00 horas. “Hay 
que recordar que no habrá venta de 
entradas el mismo día sábado del 
partido”, agregó el directivo, por lo 
que llamó a la hinchada a comprar los 
boletos lo antes posible, siendo sus 
valores de $5.000 el sector tribuna 
y $10.000 en marquesina.




